

FAMILIENPOLITISCHE INFORMATIONEN

3 | 2020

KINDERWUNSCH UND KINDESWOHL

Plädoyer für einen verantwortungsvollen Umgang mit Reproduktionsmedizin

Die Reproduktionsmedizin ist eine Behandlungsoption für ungewollt kinderlose Menschen. Ihre neuen Möglichkeiten, Angebote und technischen Verfahren haben sich in den letzten beiden Jahrzehnten enorm erweitert. Dabei geht es nicht nur um einen von vielen Fortschritten der modernen Medizin. Vielmehr stellen sich in diesem Zusammenhang grundlegende ethische und rechtliche Fragen, beispielsweise durch die Inanspruchnahme dritter Personen und die Verwendung fremden „Zellmaterials“ sowie um selektive Verfahren. Die Chancen und Risiken der Reproduktionsmedizin erschöpfen sich nicht ausschließlich in der Beurteilung des medizinisch Machbaren, vielmehr kommt es darauf an, Freiheit und Verantwortung im Hinblick auf das entstehende Kind und ggf. weitere beteiligte Dritte zu bedenken.

Die Beachtung des Kindeswohls und alle die Würde und Lebensperspektiven des Kindes betreffenden Entscheidungen müssen auch in Fragen medizinisch as-

sistierter Reproduktion oberste Priorität haben. Dem Kindeswohl ist dabei keineswegs nur im Geborenwerden, seiner bloßen Existenz, Genüge getan. Kriterien für das Kindeswohl sind zunächst die unmittelbaren Aspekte von Gesundheit und Abstammung. Doch für die Entwicklung des Kindes sind vor allem seine personalen Beziehungen maßgeblich. Diese wiederum sind abhängig von der Achtung der Würde und der den anderen Beteiligten zugewiesenen Rolle und zwar der „Wunscheltern“, von Frauen als Eizellspenderinnen oder Leihmüttern oder Männern als Samenspendern. Das Kindeswohl wird also durch die Gesamtkonstellation von Zeugung, Entwicklung und personalen Beziehungen des Kindes bestimmt.

Normative Regelungen reproduktionsmedizinischer Verfahren sind weiterhin unverzichtbar. Sie müssen aber flankiert werden durch eine besondere Verantwortungs- und Verhaltenskultur, in der persönliche Freiheit und Autonomie nicht als „Recht auf ein Kind“

THEMEN

eaf-Positionspapier »Kinderwunsch und Kindeswohl«	1
Interview mit Prof. Dr. Dieter Thomä »Familie ist ein ungeheures Abenteuer«	7

AUS DEM VERBAND

Veröffentlichung »Familie im Wandel«	11
Jahrestagung der eaf 2020	11
Nachruf	12

